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Provas práticas avaliam desempenho
de candidatos em concursos

públicos da Prefeitura de Pinhais

Foi realizada a prova prática do Concurso Público,
com testes em carreta, escavadeira e motoniveladora

A plataforma utiliza como base informações de mais de 4,5 milhões de Notas
Fiscais de Consumidor Eletrônica (NFC-e) emitidas diariamente no Estado

Aplicativo Menor Preço
ajuda paranaenses a

economizar na Black Friday

Urbs irá reforçar o transporte coletivo por conta
do jogo do Brasil na Copa do Mundo hoje

Linhas de ônibus terão reforço
por conta de jogo do Brasil
na Copa nesta quinta-feira

Pinhais, Quatro Barras e
Rio Branco do Sul são premiadas

na 10a Edição do Prêmio
Gestor Público Paraná
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Euro 5,587 5,588

Dólar Com. 5,373 5,374

Dólar Tur. 5,460 5,589

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Máxima 22 graus e mínima
15 graus em Curitiba e RMC

Na quinta-feira o céu segue
com presença de muita ne-
bulosidade, principalmente
entre a região central e o
leste do Paraná, por conta
dos ventos que sopram do
oceano em direção ao con-
tinente.

Rota da Princesa
é oficializada
e entra para
o Circuito
Turístico
Estadual

Novembro Azul terá "Dia D" ao combate do câncer de próstata

Desembargador Luiz Fernando Tomasi Keppen
é eleito presidente do Tribunal de Justiça do Paraná
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Governo

O evento aconteceu no plenário da Alep
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Bastidores

Expediente

RODRIGO FONSECA/CMC

CMC apoia Cantata Solidária
com arrecadação de alimentos

Para o Natal de 2022, o Coral São José, do Santuário Nossa
Senhora do Perpétuo Socorro, criou o projeto Cantata Solidá-
ria, que busca arrecadar alimentos para famílias atendidas por
projetos sociais. O objetivo deste ano é conseguir 1 tonelada
de doações, para distribuir entre as mais de 200 famílias assisti-
das pelo projeto social do Santuário Perpétuo Socorro, pelo Lar
de Idosos do Tarumã e pelo Cáritas Curitiba. Para colaborar
com a ação, a Câmara Municipal de Curitiba (CMC) disponibi-
lizou caixas de depósitos nas portarias dos Anexos 1 e 2. Os
servidores, colaboradores e visitantes têm até 9 de dezembro
para deixar as doações. As entregas feitas diretamente na Igreja
do Perpétuo Socorro, no Alto da Glória, vão até o dia seguinte,
10 de dezembro.

Para especialista, cultura tem papel
fundamental na sociedade
Com uma trajetória de destaque no cenário cultural paranaen-
se, a vida de Maria José Justino se mistura com a história da arte
do Estado. Ela, que atualmente é membro da Academia Parana-
ense de Letras, trabalhou na implantação do Museu de Arte do
Paraná e do Museu de Arte da Universidade Federal do Paraná
(UFPR). Além disso, foi curadora de diversas mostras importan-
tes e é reconhecida como um dos maiores nomes da arte no
País. Além disso, também é professora, curadora, ensaísta, críti-
ca de arte e pós-doutora em Estética.

Câmara aprova urgências e
reposição salarial será votada dia 29
Nesta quarta-feira (23), os vereadores da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) decidiram antecipar para a próxima terça (29)
a votação, em plenário, dos projetos de lei que concedem repo-
sição salarial de 7,17% a servidores do Executivo, conselheiros
tutelares, agentes políticos, aposentados e pensionistas. Os pe-
didos de urgência foram protocolados pelo líder do governo na
CMC, Pier Petruzziello (PP), com o apoio de mais 15 parlamen-
tares. O projeto de lei com o percentual foi encaminhado pela
Prefeitura de Curitiba à CMC no dia 31 de outubro e é equiva-
lente à inflação dos últimos 12 meses, apurada pelo IPCA (Índi-
ce Nacional de Preços ao Consumidor Amplo, medida pelo
IBGE).

Projeto que trata da reforma
administrativa do Estado é aprovado na CCJ
A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia Le-
gislativa do Paraná aprovou em reunião extraordinária nesta
quarta-feira (23) o projeto de lei 497/2022, que promove a
reorganização da estrutura administrativa do Estado para a gestão
de 2023-2026. A matéria, que recebeu voto contrário da depu-
tada Cristina Silvestri (PSDB) e dos deputados Márcio Pacheco
(Republicanos) e Tadeu Veneri (PT).  O texto propõe a criação
de nove secretarias, desmembradas a partir da estrutura atual,
e de cargos equivalentes para o gerenciamento das novas polí-
ticas públicas. As novas secretarias, de acordo com a matéria,
serão Justiça e Cidadania; Ação Social e Família; Mulher e Igual-
dade Racial; Cultura; Esporte; Turismo; Ciência, Tecnologia e
Ensino Superior; Indústria, Comércio e Serviços; Trabalho, Qua-
lificação e Renda; e Inovação, Modernização e Transformação
Digital.

24 de Novembro
Dia do Quadro Auxiliar de Oficiais; Dia de Santo André Dung-
Lac.

Segurança do trabalhador deve ter
atenção redobrada no fim de ano
Seção de Saúde do Trabalhador da Secretaria Municipal de Saúde de

Pinhais, alerta para o fato de que nessa época há a necessidade de finalizar
demandas, mas essa pressa pode ter como resultado acidentes de trabalho

egundo dados do Ob-
servatório de Seguran-
ça e Saúde no Trabalho,

aconteceram mais de 5.430 mil
acidentes de trabalho no esta-
do do Paraná no período de
2012 a 2021. Esses dados de-
monstram a importância da
conscientização e a prevenção,
principalmente nos períodos
em que há distrações, como as
festas de fim de ano, além da
demanda por finalização de tra-
balhos.

Durante o início e fim do
ano alguns riscos específicos
surgem no período, como por
exemplo, os balanços, o fecha-

mento de informações, o cum-
primento das metas, ajuste dos
indicadores, etc. Isso pode
contribuir para o estresse do
trabalhador, sendo que a pres-
são para a agilidade na entrega
dos resultados, o descuido, a
distração e a falta de atenção,
são condições favoráveis para
ocorrência de acidentes de tra-
balho ou demais danos à saú-
de.

Os exames de saúde perió-
dicos dos funcionários, os trei-
namentos e orientações são
importantes itens da Seguran-
ça do Trabalho. Portanto, a
atenção deve ser mantida du-

rante o ano inteiro, mas redo-
brada nessa época. O primeiro
passo é sempre a prevenção e
a conscientização. Ana Caroli-
na Damas e Vagner Langoski, da
Seção de Saúde do Trabalhador,
destacam que as medidas de
segurança acabam sendo dei-
xadas de lado no final do ano,
podendo resultar em aciden-
tes graves ou óbitos.

Durante o fim de ano, a
atenção às orientações dos
técnicos e engenheiros de se-
gurança do trabalho devem ser
redobradas com o objetivo de
preservar a saúde, a segurança
e a vida.

S

PMP

Esses dados demonstram a importância da conscientização e a prevenção,
principalmente nos períodos em que há distrações, como as festas de fim de ano

Pinhais
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Rio Branco do Sul

Rota da Princesa é oficializada e
entra para o Circuito Turístico Estadual

A oficialização estimulará o desenvolvimento da região do Vale do Ribeira,
atraindo visitantes de Curitiba, Região Metropolitana e de outros lugares do país
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trecho da PR-092, que
liga Rio Branco do Sul
a Cerro Azul foi final-

mente oficializado no último dia
09 de novembro como a Rota
da Princesa.

O título que cria a rota tu-
rística veio a partir de projeto
de lei 318/2022 aprovado pela
Assembleia Legislativa. O nome
do trajeto de aproximadamen-
te 50 km é uma homenagem à
Princesa Isabel, que conforme
relatos históricos, percorreu
esse caminho até a Colônia
Assungui (atual cidade de Cer-
ro Azul) onde vislumbrou em
meados de 1860, a instalação
de uma colônia agrícola, para
auxiliar no desenvolvimento da
região.

De acordo com a proposta
apresentada pelos parlamenta-
res Luiz Claudio Romanelli

"Enfim nossa amada cidade está sendo reconhecida como ela merece!", comemorou a prefeita Karime Fayad

apontam que houve um au-
mento significativo de 7% na
economia da região, resultado
fomentado por eventos como
o Encontro dos Motociclistas,
realizado há 2 anos pela Pre-
feitura, na localidade de Pinta -
Colônia Itupava (região rural
do município), que tem atraído
elevado público, entre esse, re-
presentantes de mais de 80
motoclubes, vindos de diversas
cidades do país.

A partir da titulação da rota
a expectativa é obter mais
apoio por parte do Estado,
como a melhoria na sinalização
do trecho composto por, com
a instalação de novas placas de
sinalização e estruturação.

"Enfim nossa amada cidade
está sendo reconhecida como
ela merece!", comemorou a pre-
feita Karime Fayad.

(PSD) e Alexandre Curi (PSD),
a oficialização estimulará o de-
senvolvimento da região do Vale
do Ribeira, atraindo visitantes

de Curitiba, Região Metropoli-
tana e de outros lugares do
país, conforme já identificado
em pesquisa realizada pelo De-

partamento de Cultura de Rio
Branco do Sul.

Os estudos realizados en-
tre janeiro e julho de 2022
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A premiação é um incentivo para a equipe, que comemorou mais uma vez os resultados da classificação

A Sala do Empreendedor
de Quatro Barras recebeu,
pelo segundo ano consecutivo,
o Selo Prata de Referência em
Atendimento ao Microempre-
endedor Individual (MEI), en-
tregue pelo SEBRAE.

A premiação é um incenti-
vo para a equipe, que come-
morou mais uma vez os resul-
tados da classificação. O pro-
grama de concessão do Selo de
Referência, do SEBRAE, avalia
salas do empreendedor insta-
ladas em todo o Paraná. São 290
ao todo.

Nesta quarta-feira (23), a
equipe de Quatro Barras foi
recebida pelo prefeito Loreno
Tolardo e pelo vice-prefeito
Jarbas Mocelin, que parabeni-
zaram mais uma vez o desem-
penho e a dedicação dos ser-
vidores.

"Uma das principais metas
da nossa gestão é incentivar o
empreendedorismo, a geração
de renda e novas oportunida-

des para a população. Este é o
grande agente de transforma-
ção social que proporciona
autonomia, avanço econômico
e qualidade de vida às famílias.
Toda a equipe da Sala do Em-
preendedor está de parabéns",
disse Tolardo.

Na ocasião, estiveram pre-
sentes o secretário de Gover-
no e Captação de Recursos
(pasta responsável pela Sala do
Empreendedor), Frederico Ber-
nardi; o diretor da Sala do Em-
preendedor, Valdomiro da Cruz
(Butuca); a agente de desenvol-

vimento, Adriana Nogueira; e as
atendentes Ellen Wasilewski,
Gabriela Garbelin Canestraro
e Jamile Cordeiro Pires.

A premiação se refere ao
ano de 2022 e leva em consi-
deração todos os atendimen-
tos oferecidos pela unidade,

como o suporte para formali-
zação de negócios, apoio para
abertura de empresas, capaci-
tações, planejamento de negó-
cios, gerenciamento de empre-
sas, entre outros serviços
prestados aos MEIs. Em média,
a Sala do Empreendedor de
Quatro Barras realiza mais de
300 atendimentos ao mês.

Além de integrar o Progra-
ma Cidade Empreendedora, o
município vem investindo con-
tinuamente neste espaço dedi-
cado aos MEIs.

Já são mais de 100 horas de
capacitação das equipes, além
de um trabalho integrado e
atento para estimular e impul-
sionar o empreendedorismo.

Segundo Valdomiro, hoje de
70% a 80% das empresas que
empregam no município são
micro empresas ou MEIs -
uma estatística que compro-
va e destaca a importância
deste segmento para a eco-
nomia local.

Pelo segundo ano consecutivo, Quatro Barras conquista
Selo Prata de Atendimento ao Micro Empreendedor Individual

Com espaço e suporte dedicado aos empreendedores, treinamentos contínuos e atendimento
de qualidade, Sala do Empreendedor é novamente referência nos serviços prestados aos MEIs
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Provas práticas avaliam desempenho de candidatos
em concursos públicos da Prefeitura de Pinhais

Desempenho didático para professores e pedagogos, e testes com veículos de serviço para motoristas
e operadores são exemplos de provas aplicadas para a seleção dos melhores candidatos

O
Município de Pinhais
conta atualmente com
2.835 servidores de

carreira, além dos servidores
temporários e, para oferecer o
melhor atendimento aos servi-
ços prestados à população, a
seleção dos profissionais bus-
ca classificar a maior experiên-
cia e conhecimento do traba-
lho também por meio de pro-
vas práticas e provas de títu-
los.

A diretora do Departamen-
to de Gestão de Pessoal, Clari-
ce Moura de Lima, destaca a
prova dos profissionais do
Magistério, que avalia o desem-
penho didático. "Para professor
e educador infantil são exigidos
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Foi realizada a prova prática do Concurso Público, com testes em carreta, escavadeira e motoniveladora

o planejamento e ministração
de uma aula. Ao pedagogo é re-
querida a apresentação de um

plano de ação para tratar de
uma situação ou um problema
relacionado à área pedagógica,

apresentados no contexto es-
colar", explica.

No último final de semana

foi realizada a prova prática re-
ferente ao Concurso Público
nº 003/2022, com testes em
carreta, escavadeira e motoni-
veladora para o cargo de Mo-
torista III e vibroacabadora para
Operador de Máquinas II.

Todas as provas, incluindo
as objetivas, aplicam o que de-
terminam os editais públicos,
divulgados no Diário Oficial e
site da Prefeitura.

As instituições responsá-
veis pela organização de cada
prova de concurso são seleci-
onadas via licitação pública e
qualquer recurso que o can-
didato queira interpor deve
ser realizado no site da empresa
organizadora.

Campina Grande do Sul

Novembro Azul terá "Dia D" ao combate do câncer de próstata
Uma ação com uma série de

exames de prevenção para os
homens em alusão ao Novem-
bro Azul, mês mundial de com-
bate ao câncer de próstata, irá
marcar o Dia 26 de novembro
como o Dia D do Novembro
Azul em Campina Grande do
Sul.

Testes rápidos como aferi-
ção de pressão, verificação de
glicemia e exames laboratoriais
(o PSA e Hemoglobina Glica-
da), avaliação odontológica e
nutricional, poderão ser reali-
zados na hora. A ação aconte-
ce em frente ao terminal do
Jardim Paulista das 09h às
16horas.

O câncer de próstata, tipo
mais comum entre os homens,
é a causa de morte de 28,6%
da população masculina que
desenvolve neoplasias malignas.
No Brasil, um homem morre a
cada 38 minutos devido ao
câncer de próstata, segundo os
dados mais recentes do Insti-
tuto Nacional do Câncer
(Inca).

O QUE É A PRÓSTATA?
É uma glândula do sistema

reprodutor masculino, que
pesa cerca de 20 gramas, e se
assemelha a uma castanha. Ela
localiza-se abaixo da bexiga e
sua principal função, juntamen-
te com as vesículas seminais, é
produzir o esperma.

SINTOMAS
Na fase inicial, o câncer de

próstata não apresenta sinto-
mas e quando alguns sinais co-
meçam a aparecer, cerca de
95% dos tumores já estão em
fase avançada, dificultando a
cura. Na fase avançada, os sin-
tomas são:
- dor óssea;
- dores ao urinar;
- vontade de urinar com fre-

quência;
- presença de sangue na uri-

na e/ou no sêmen.

FATORES DE RISCO
- histórico familiar de câncer

de próstata: pai, irmão e tio;

- raça: homens negros sofrem
maior incidência deste tipo
de câncer;

- obesidade.

PREVENÇÃO
E TRATAMENTO

A única forma de garantir a
cura do câncer de próstata é
o diagnóstico precoce.

Mesmo na ausência de sin-
tomas, homens a partir dos 45
anos com fatores de risco, ou
50 anos sem estes fatores, de-
vem ir ao urologista para con-
versar sobre o exame de to-
que retal, que permite ao mé-
dico avaliar alterações da glân-
dula, como endurecimento e

presença de nódulos suspeitos,
e sobre o exame de sangue
PSA (antígeno prostático espe-
cífico). Cerca de 20% dos pa-
cientes com câncer de prósta-
ta são diagnosticados somente
pela alteração no toque retal.
Outros exames poderão ser
solicitados se houver suspeita
de câncer de próstata, como as
biópsias, que retiram fragmen-
tos da próstata para análise,
guiadas pelo ultrassom trans-
retal.

A indicação da melhor for-
ma de tratamento vai depen-
der de vários aspectos, como
estado de saúde atual, estadia-
mento da doença e expectati-
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O câncer de próstata, tipo mais comum entre os homens, é a causa de morte
de 28,6% da população masculina que desenvolve neoplasias malignas

va de vida. Em casos de tumo-
res de baixa agressividade há a
opção da vigilância ativa, na qual
periodicamente se faz um mo-
nitoramento da evolução da
doença intervindo se houver
progressão da mesma.

Com informações
da Sociedade

Brasileira de Urologia

NOVEMBRO VERMELHO
O câncer de boca é um tu-

mor maligno que afeta os lábi-
os e cavidade oral, e está entre
os mais incidentes no Brasil,
além de estar entre os seis ti-
pos de câncer mais comuns
em homens e oitavo nas mu-
lheres.  A doença pode ser pre-
venida de maneira simples e
tratada se diagnosticada preco-
cemente, embora a maioria dos
casos seja identificado em es-
tágios avançados.

A Agência Internacional para
Pesquisa em Câncer (Iarc) es-
timou cerca de 378 mil novos
casos e quase 178 mil óbitos
por câncer de boca no mundo
em 2020. A estimativa do Insti-
tuto Nacional de Câncer (Inca)
para este mesmo ano era de
15.190 casos no Brasil e 910
no Paraná (não há dados mais
atualizados).

O número de mortes no
País, segundo o Atlas de Mor-
talidade por Câncer, che-
gou a 6.192 em 2020.
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iraquara formalizou
nessa segunda-feira
(21) a adesão ao Siste-

ma Nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional. O Pre-
feito, Josimar Fróes, recebeu o
certificado durante a abertura
da reunião plenária do Conse-
lho Estadual de Segurança Ali-
mentar e Nutricional - CON-
SEA, realizada em Curitiba. Na
ocasião, também ingressaram
no SISAN os municípios de
Ponta Grossa, Fernandes Pi-
nheiro e Tijucas do Sul.

O SISAN é um sistema de
gestão intersetorial de políticas
públicas, participativo e de ar-
ticulação entre os três níveis
de governo para a implemen-
tação e execução das Políticas
de Segurança Alimentar e Nu-
tricional. Tem como objetivos:

Piraquara adere ao Sistema Nacional
de Segurança Alimentar e Nutricional
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Piraquara tem se destacado nos últimos anos com estratégias
para garantir a segurança alimentar por meio de diferentes políticas
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"Atualmente, por meio de diferentes secretarias já implementamos políticas
públicas a fim de combater a fome, agora integrando o SISAN queremos

aperfeiçoar ainda mais elas", destacou o prefeito Josimar Fróes

formular e implementar políti-
cas e planos de segurança ali-
mentar e nutricional; estimular
a integração dos esforços en-
tre governo e sociedade civil
na promoção do direito à ali-
mentação e promover o acom-
panhamento, o monitoramen-
to e a avaliação da segurança
alimentar e nutricional no país.

Piraquara tem se destacado
nos últimos anos com estraté-
gias para garantir a segurança
alimentar por meio de diferen-
tes políticas. Ações como ofer-
ta da Merenda Escolar, Horta
Comunitária, aquisição de ces-
tas básicas para atendimento

das famílias em vulnerabilidade
social, acompanhamento das
gestantes do Programa Peque-
no Piraquarense, acompanha-
mento das duas comunidade
indígenas, parceria com o go-
verno estadual através do
"Programa Compra Direta" no
atendimento das unidades pú-
blicas e instituições inscritas do
Conselho Municipal de Assis-
tência Social , assim como a
execução dos programas de
transferência de renda (Auxi-
lio Brasil, Cartão Comida Boa e
BPC).

Instituição da Câmera Inter-
setorial de Segurança Alimen-

tar - CAISAN que tem como
competência a elaboração do
Plano Municipal de Segurança
alimentar e Nutricional.

Além da adesão, o municí-
pio também assinou um termo
de compromisso para o desen-
volvimento do Plano Municipal
de Segurança Alimentar e Nu-
tricional. A partir de agora Pi-
raquara terá mais oportunida-
des na participação de editais
para a captação de recursos
para a construção de equipa-

mentos de segurança alimentar
e nutricional no município.

"O município tem reunido
esforços no atendimento as
famílias em vulnerabilidade so-
cial diante do agravamento das
condições socioeconômicas da
população em razão do desem-
prego em decorrência da pan-
demia. Atualmente, por meio de
diferentes secretarias já imple-
mentamos políticas públicas a
fim de combater a fome, agora
integrando o SISAN queremos

aperfeiçoar ainda mais elas",
destacou o prefeito Josimar
Fróes.

Estiveram presentes na ple-
nária o Secretário de Estado da
Agricultura e do Abastecimen-
to, Norberto Ortigara, a presi-
dente do Consea Paraná, Ro-
seli Pitner, o Procurador de Jus-
tiça, Olympio de Sá Sotto Mai-
or Neto, o Presidente da As-
sociação dos Municípios do
Paraná (AMP), Júnior Weiller, a
Prefeita de Ponta Grossa, Eli-
zabeth Silveira Schmidt, a Pre-
feita de Fernandes Pinheiro,
Cleonice Kufener Schuck, o
Vice-Prefeito de Tijucas do Sul,
Claudemir Pereira, a Deputada
Estadual, Luciana Rafagnin, o
Secretário Estadual do Consea,
Valdenir Veloso, a Secretária de
Assistência Social de Piraqua-
ra, Cintia Aparecida Batista, as
Conselheiras governamentais
de Piraquara do Consea, Nu-
tricionistas da Secretaria Mu-
nicipal de Educação, Amanda
Sedlmaier e Anna Linhares e
Nutricionista da Secretaria
Municipal de Saúde, Mônica
Dias, além das conselheiras re-
presentantes da sociedade ci-
vil, Gislaine Pierin e Regina Lang
da UFPR e Juliana Albuquer-
que e Ana Lúcia Zambão do
Conselho de Alimentação Es-
colar - CAE.
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Piraquara terá mais oportunidades na participação de editais para a captação de recursos
para a construção de equipamentos de segurança alimentar e nutricional no município
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Novembro Azul: falar sobre a saúde
do homem ajuda a salvar vidas
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Essa tecnologia é a mais testada, com maior número de estudos
científicos publicados, e a mais utilizada nos países de primeiro mundo

egundo o Instituto
Nacional de Câncer
- INCA - o câncer de

próstata é o tipo de câncer
mais frequente em homens
no Brasil, depois do câncer
de pele. Embora seja uma
doença comum, por medo
ou por desconhecimento,
muitos homens preferem
não conversar sobre esse
assunto. Por isso, o Novem-
bro Azul visa conscientizar a
população sobre a importân-
cia dos cuidados com a saú-
de do homem, com foco es-
pecial no câncer de próstata,
com objetivo de detectar
precocemente e permitindo
um tratamento adequado
para salvar vidas.

O QUE É O CÂNCER
DE PRÓSTATA?

As células são as menores
partes do corpo humano. Du-
rante toda a vida, as células
se multiplicam, substituindo
as mais antigas por novas.
Mas, em alguns casos, pode
acontecer um crescimento
descontrolado de células, for-
mando tumores. "O câncer
de próstata, em alguns casos,
cresce de forma lenta e não
chega a dar sintomas duran-
te a vida e nem a ameaçar a
saúde do homem. Em outros
casos, pode crescer rapida-
mente, se espalhar para ou-
tros órgãos podendo levar à
morte", explica o cirurgião
do Pilar Hospital, em Curiti-
ba, Ari Adamy Junior. Um dos
principais fatores de risco da
doença é a idade. No Brasil,
a cada dez homens diagnos-
ticados com câncer de prós-
tata, nove têm mais de 55
anos. Além disso, homens
cujo pai ou irmão tiveram
câncer de próstata, especial-
mente antes dos 60 anos tam-
bém tem um maior risco de

desenvolver a doença e de-
vem sempre buscar manter
os exames em dia.

PRINCIPAIS SINTOMAS
Na fase inicial, o câncer

de próstata normalmente
não apresenta sintomas, mas
quando apresenta, os mais
comuns são: dificuldade de
urinar; demora em começar
e terminar de urinar; sangue
na urina; diminuição do jato
de urina; necessidade de uri-
nar mais vezes durante o dia
ou à noite, entre outros.

Apesar de em alguns ca-
sos raros esses sintomas es-
tarem associados aos cânce-
res de próstata, ocorrem de
forma mais frequente devido
a doenças benignas da prós-

tata, como, por exemplo, a
hiperplasia prostática benig-
na, que é o aumento benig-
no da próstata e que afeta
mais da metade dos homens
com idade superior a 50 anos
e ocorre naturalmente com
o avançar da idade; ou a pros-
tatite, que é uma inflamação
na próstata, geralmente cau-
sada por bactérias. "Por isso,
na presença de algum desses
sintomas, recomenda-se a
realização de exames para
investigar, definindo a causa
e descartar a presença de um
câncer de próstata", comple-
ta o cirurgião. Como a maio-
ria dos pacientes não apre-
senta sintomas em uma fase
inicial da doença, a Socieda-
de Brasileira de Urologia re-

comenda a realização de ava-
liação periódica em homens
a partir dos 50 anos, ou a par-
tir dos 45 anos naqueles que
tenham história familiar de
câncer de próstata.

CIRURGIA ROBÓTICA
TRAZ MAIS SEGURANÇA
PARA OS PACIENTES

Em Curitiba (PR), o Pilar
Hospital iniciou sua atuação
em cirurgia robótica em ou-
tubro de 2020 com a chega-
da de um dos mais reconhe-
cidos sistemas de cirurgia
robótica do mundo: o robô
Da Vinci. Essa tecnologia é a
mais testada, com maior nú-
mero de estudos científicos
publicados, e a mais utilizada
nos países de primeiro mun-

do, como nos Estados Uni-
dos, e em diversas regiões da
Europa e da Ásia. "O robô Da
Vinci é o que há de mais
avançado em termos de tec-
nologia para realização de
cirurgias na atualidade, ofe-
recendo todos os benefícios
da cirurgia minimamente in-
vasiva para o paciente e tra-
zendo até mais conforto para
o cirurgião que irá realizar o
procedimento", explica o ci-
rurgião Ari Adamy Jr, coorde-
nador do programa de cirur-
gia robótica do hospital.

O coordenador comenta
que o principal benefício é
para os pacientes. "A cirur-
gia robótica oferece uma
melhor visualização do local
a ser operado com maior fa-
cilidade na realização do pro-
cedimento, tendo o potenci-
al de melhorar os resultados,
auxiliando também para a di-
minuição do tempo de interna-
ção, bem como menor sangra-
mento. Nosso objetivo é tratar
a doença de forma adequada
e reabilitar o paciente, para
que ele conquiste o 'máximo
de vida normal', que tinha an-
tes da cirurgia, no menor
tempo possível", analisa. Os
benefícios, segundo a cirur-
gião, não são só para o siste-
ma de saúde, mas para toda a
sociedade, porque se uma
pessoa consegue retornar
antes às suas atividades ha-
bituais, mais rapidamente, ela
volta ao seu trabalho e à sua
vida cotidiana. "É toda a so-
ciedade que ganha e não ape-
nas o sistema de saúde. Ape-
sar de o sistema também se
beneficiar, já que as cirurgias
robóticas estão associadas à
menores complicações quando
comparadas às cirurgias con-
vencionais. Isso resulta em
menor custo final e melho-
res desfechos", comenta.
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município de Pi-
nhais foi contem-
plado em dois pro-
jetos na solenidade

de premiação do 10º Prê-
mio Gestor Público do Pa-
raná (PGP-PR), iniciativa or-
ganizada pelo Sindicato dos
Auditores Fiscais da Receita
do Estado do Paraná (Sin-
dafep) com participação da
Assembleia Legislativa do
Paraná (Alep) e do Tribunal
de Contas do Estado (TCE-
PR).

O evento aconteceu no
plenário da Alep e ao todo
195 projetos estavam dispu-
tando a premiação, sendo 42
contemplados de 31 cidades
paranaenses. Nesta edição, a
iniciativa do PGP-PR rece-
beu o tema "Energia Susten-
tável: garantia do amanhã"
e o objetivo foi premiar ges-
tores públicos municipais
que se destacam com inicia-
tivas que aprimorem a ges-
tão e tragam resultados po-
sitivos para a comunidade.
O prêmio já é uma das mais
importantes do Brasil neste
segmento e os programas
contemplados podem servir
de inspiração aos gestores
de todo o país. A cidade de
Pinhais teve dois projetos

Pinhais, Quatro Barras e Rio Branco do Sul são premiadas
na 10a Edição do Prêmio Gestor Público Paraná

O P
M

P

contemplados: a piscina
aquecida do CCI, da Secre-
taria de Assistência Social
(Semas), e a requalificação
da atuação da Controlado-
ria Geral do Município na
aplicação de auditorias inter-
nas.

A Piscina do Centro de
Convivência do Idoso (CCI)
oferece gratuitamente para
pessoas da terceira idade
aulas de hidroginástica mi-
nistradas por educadores fí-
sicos. O local possui um
amplo espaço para os usuá-
rios, sendo um diferencial do
projeto que possui sistema
de energia fotovoltaica que
proporciona a autonomia
energética da edificação.

Já o projeto da Contro-
ladoria Geral do Município
foi desenvolvido a partir da
observação do modo de apli-
cação das auditorias e dos
resultados obtidos até o ano
de 2019, assim se consistiu
a requalificação do instru-
mento fiscalizatório, ou seja,
na melhoria do processo,
para se tornar mais moder-
no, dinâmico, eficiente, trans-
parente e seguro, possibili-
tando assim ampla oportu-
nidade de defesa aos fiscali-
zadores, sendo realizado o
processo de forma eletrôni-
ca. Na cerimônia de premi-
ação, a prefeita Rosa Maria
esteve presente e foi acom-
panhada pela secretária de

Assistência Social, Rosange-
la Batista, o controlador
Geral do Município, Marcio
Reszko, além dos secretári-
os municipais Andrea Fran-
ceschini (Educação), Bruno
Sitima (Cultura, Esporte e
Lazer), Ricardo Pinheiro
(Governo), Rosana Boeira
Ilhéu (Meio Ambiente), Vini-
cius Martins (Administra-
ção), a ex-prefeita de Pinhais
e deputada estadual eleita,
Marli Paulino; além de servi-
dores das pastas. "É uma
grande satisfação receber
esses prêmios que demons-
tram as boas práticas dos nos-
sos servidores e equipes do
município. Significa o reco-
nhecimento do trabalho en-
volvendo a Assistência Soci-
al, com a piscina do CCI, por
ter o aquecimento a partir
de placas fotovoltaicas e o
trabalho muito importante
da Controladoria, onde com
uma requalificação de fluxos
de processos, otimizou o
tempo para as auditorias in-
ternas. Foi um momento
muito importante, pois esses
prêmios reconhecem o tra-
balho e a eficiência da ges-
tão no melhor atendimento
à nossa população", afirmou
a prefeita Rosa Maria.

O prefeito de Quatro
Barras, Loreno Bernardo
Tolardo, recebeu na noi-
te desta terça-feira (22) o
Certificado de Premiação
da 10ª edição do Prêmio
Gestor Público do Para-
ná (PGP-PR), promovido
pelo Sindicato dos Audi-
tores Fiscais da Receita do
Estado do Paraná (Sinda-
fep), Assembleia Legislati-
va e do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE-PR).

Quatro Barras foi pre-
miada pelo projeto de
contratação da parceria
público privada (PPP)
que visa consolidar avan-
ços estratégicos nas áre-
as de iluminação, teleco-
municações e energia,
usando a tecnologia a fa-
vor da prestação de ser-
viços públicos de qualida-
de ao cidadão. De forma
pioneira, a Prefeitura de
Quatro Barras agrega três
setores distintos nesta
PPP, a fim de garantir eco-
nomicidade e sustentabi-
lidade ao projeto, que
terá duração de 25 anos.

PROJETO PREMIADO
Ao receber o Certifi-

cado de Premiação, o pre-
feito Tolardo falou da sa-
tisfação de receber este
reconhecimento pelo pro-
jeto inovador que Qua-
tro Barras começa a via-
bilizar em áreas determi-

nantes na prestação de ser-
viços à população. "Estamos
dando um passo pioneiro no
Estado e acredito que servi-
rá de modelo para aprimo-
rarmos outros setores. Hoje,
Quatro Barras aplica o con-
ceito de cidade inteligente,
buscando aliar o desenvol-
vimento econômico à pre-
servação do meio ambiente,
o uso da tecnologia a favor
dos serviços públicos e a
constante melhoria da qua-
lidade de vida da popula-
ção", enfatizou ele. "Fico
muito feliz de termos este
reconhecimento, que nos
incentiva a buscar outros
projetos inovadores", finali-
zou o prefeito, ao agradecer
a ALEP, a Sindafep e o TCE-
PR pela iniciativa; e a todos
os servidores que contribu-
em para o projeto.

INOVAÇÃO
Entre as propostas da

PPP está a melhoria da quali-
dade, uniformidade e eficiên-
cia do serviço de Iluminação
Pública, com redução do
consumo anual de energia
elétrica para alimentação
desses ativos em no mínimo
50%.

Outra proposta é suprir
a demanda de internet das
edificações públicas através
de links dedicados, melho-
rando a qualidade do servi-
ço prestado aos munícipes
nesses locais; integrar 76 lo-
cais de videomonitoramen-
to por câmeras inteligentes
ao Centro de Controle e
Operação, e possibilitar a
instalação de pontos de aces-
so a WI-FI público gratuito,
promovendo a inclusão di-
gital da população.

Por fim, e de forma ino-
vadora, prevê a implantação
de Usina Fotovoltaica de
geração distribuída para
compensação de créditos de

energia das unidades con-
sumidoras da Prefeitura,
ampliando a produção de
energia limpa.

A PPP, inclusive, já ren-
deu a Quatro Barras o Selo
da Plataforma Connected
Smart Cities 2022, uma fer-
ramenta que reconhece
boas práticas em cidades
inteligentes, concedido em
parceria com a Spin - So-
luções Públicas Inteligentes
e a Urban Systems.

O projeto está em fase
de licitação, para implan-
tação em 2023.

PRESENÇAS
Na solenidade desta

terça-feira, o prefeito este-
ve acompanhado pelo
vice-prefeito Jarbas Moce-
lin; pelos secretários muni-
cipais de Governo, Frede-
rico Bernardi; de Adminis-
tração, Viviane Sautner Ber-
nardi; de Assuntos Estraté-
gicos, João Luiz da Silveira;
de TI e Comunicação, Fer-
nando Cunha; pelo procu-
rador geral, Dr. Alexandre
Zolet; pela coordenadora
de Governo, Ana Claudia
Valenga; pela procuradora
Dra. Renata Kroska, parti-
cipante na elaboração do
projeto; e pelo servidor de
carreira Gilson Sydor, es-
pecialista em tecnologias
sustentáveis, que partici-
pou do projeto e o inscre-
veu no prêmio.

Prefeita Rosa Maria - Pinhais

Prefeito Loreno Tolardo - Quatro Barras

DIVULGAÇÃO

O Prêmio Gestor Público Paraná realizado na noite dessa
terça-feira (22), concedeu a Rio Branco do Sul, pela primeira
vez em dez anos de premiação, o reconhecimento pelo proje-
to socioassistencial Mapa das Desigualdades.

Nas redes sociais a prefeita Karime Fayad declarou "Sa-
bem quem foi premiado e reconhecido pelas boas práticas da
gestão pública municipal? A minha, a sua Rio Branco do Sul.
Estou muito feliz por essa homenagem. Parabéns e muito obri-
gada a todos os envolvidos. Viva Rio Branco do Sul!".

CONFIRA AGORA OS PROJETOS PREMIADOS
E OS SEUS RESPECTIVOS MUNICÍPIOS:
- 2º Concurso Cultural de Desenho - 18 de Maio, faça boni-

to. Proteja nossas crianças e adolescentes - Nova Aurora;
- A territorialização em saúde como instrumento de orga-

nização e ampliação do acesso à atenção primária à saúde
(APS) - Prudentópolis;

- Ambulatório transexualizador - Maringá;
- Câmara mais transparente - Lapa;
- Centro integrado de políticas educacionais professora

Maria Iaschombek Doege - CIPE - Toledo;
- Comunicação - linguagem conectada - Paranavaí;
- Cursos de pós-graduação na área de administração públi-

ca - Curitiba;
- Desburocratização de autorização de internação hospita-

lar - Campo Mourão;
- Embaixada solidária - Maringá;
- English for kids - Ponta Grossa;
- Equoterapia direcionada a pessoas portadoras de necessi-

dades especiais - Umuarama;
- Espaço de piscina para idosos/as - Pinhais;
- Espetáculo 3D - Cruzeiro do Oeste;
- Estudar - material estruturado para os anos iniciais do

ensino fundamental - Araucária;
- Geração distribuída de energia elétrica a partir do biogás

proveniente do aterro sanitário municipal - Cascavel;
- Hortas solidárias - promovendo saúde, inclusão, bem-es-

tar social e geração de trabalho e renda - Apucarana;
- Mandaguaçu 360 - o mapeamento móvel terrestre como

redução de custos operacionais - Mandaguaçu;
- Mapa das desigualdades - Rio Branco do Sul;
- Mapa digital - Medianeira;
- Melhoria da habitação rural no município de Missal - Missal;
- Nova Esperança digital - Nova Esperança;
- O paraíso paleontológico de Cruzeiro do Oeste - Cru-

zeiro do Oeste;
- O processo de escolha de gestores das unidades escola-

res da rede municipal de ensino de Londrina (2022) - Lon-
drina;

- Pato rotas do campo - Pato Branco;
- Plantando o futuro - Maringá;
- Ponta Grossa sustentável transformando resíduos em

energia - Ponta Grossa;
- Programa de atividade complementar pedagógica na edu-

cação infantil - Campo Mourão;
- Programa dignidade e proteção - Maringá;
- Programa qualifica Pato Branco - Pato Branco;
- Programa Roncador Sustentável - Roncador;
- Assistência social itinerante - Balsa Nova;
- Colmeinha real - Iretama;
- Vereador mirim - Matelândia;
- Quatro Barras inteligente e sustentável, garantindo a ener-

gia do amanhã ao cidadão e a cidadã - Quatro Barras;
- Requalificação da atuação da controladoria geral do muni-

cípio de Pinhais na aplicação de auditorias internas - Pi-
nhais;

- Robótica sustentável - Mandaguari
- Selo Ipê Empresarial - Maringá;
- Suruquá produtora pública de audiovisual - Paranavaí;
- Tramitação eletrônica da execução orçamentária - Marin-

gá;
- Transporte coletivo gratuito e de qualidade - Pitanga;
- Uma mente diferente - Céu Azul;
- Zé do livro & Chica letras - é tempo de ler e aprender! -

Palmas.

Prefeita Karime Fayad - Rio Branco do Sul
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Rio Branco do Sul

Quatro Barras
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AExposição de Mazé Mendes

pode ser vista até domingo
no Museu Oscar Niemeyer

Mostra "Recortes de Um Lugar" apresen-
ta pinturas da produção recente da artista,
bem como fotografias e documentos. Exposi-
ção ocupa a Sala 7 do Museu Oscar Niemeyer
e pode ser vista até domingo (27).

Curitiba

Linhas de ônibus terão reforço por conta
de jogo do Brasil na Copa nesta quinta-feira
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Urbs irá reforçar o transporte coletivo por conta do jogo do Brasil na Copa do Mundo hoje

Urbanização de Curi-
tiba (Urbs) irá reforçar
a operação do trans-

porte coletivo por conta do
jogo do Brasil na Copa do
Mundo do Catar nesta quinta-
feira (24) às 16h.  A partir das
14h, todos os eixos com veí-
culos expressos e ligeirões cir-
cularão com mais ônibus dos
principais pontos no centro da
cidade em direção aos termi-
nais.

A expectativa é que haja um
crescimento no fluxo de pas-
sageiros com a antecipação do
fim do expediente em empre-
sas e repartições públicas por
conta da partida de Brasil e
Sérvia, pela  A Urbs informa que
vai colocar mais veículos à dis-
posição da fiscalização nos

Centro Cívico, 506 - Bairro
Novo, X36 - Caiuá / Guadalu-
pe, 902 - Sta. Felicidade, 040 -
Interbairros IV e 050 - Inter-
bairros V.

Linhas alimentadoras tam-
bém terão reforço, como as que
atendem a região do Tatuquara:
680 - Rurbana, 650 - Sta. Rita
Pinheirinho, 674 - Rio Bonito
e 690 - V. Juliana.

Na região do Sítio Cercado
contarão com mais veículos as
linhas 541 - Bairro Novo A e
Bairro Novo B.

A linha 216 - Cabral / Por-
tão que está em desvio de tra-
jeto devido ao incêndio em um
veículo na última segunda-fei-
ra (21), contará com apoio para
atender a região do Portão, Pra-
do Velho e Cabral.

Encerra no próximo dia 30
de novembro o prazo para pa-
gamento do Certificado de
Registro de Licenciamento de
Veículo (CRLV) para veículos
com placas final 9 e 0. O De-
partamento de Trânsito do Pa-
raná (Detran-PR) orienta para
que o cidadão realize o paga-
mento dentro do prazo, evitan-
do assim, circular com o veícu-
lo irregular.

A falta de pagamento pode
gerar uma infração de trânsito
gravíssima no valor de R$
293,47, além de sete pontos na
CNH e apreensão do veículo.

Para ter acesso ao boleto, no
valor de R$ 86,50 para todos

Prazo para pagamento do licenciamento de
veículos com placas final 9 e 0 vai até dia 30

Para ter acesso ao boleto, no valor de R$ 86,50 para todos os veículos,
basta acessar o portal do Detran-PR ou aplicativo Detran Inteligente
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os veículos, basta acessar o
portal do Detran-PR ou apli-

cativo Detran Inteligente. Ele
pode ser quitado por meio do

PIX, caixas eletrônicos ou pelo
Internet Banking dos bancos

arrecadadores credenciados -
Banco do Brasil, Santander, Si-
credi, Bancoob (Sicoobe) e
Rendimento.

O CRLV-e é emitido em até
três dias após a quitação dos
débitos do veículo e está dis-
ponível em versão digital, po-
dendo ser emitido pelo portal
do Detran-PR, ou pelos aplica-
tivos Carteira Digital de Trân-
sito (CDT) e Detran Inteligen-
te.

CALENDÁRIO:
Final 1 e 2 - agosto
Final 3, 4 e 5 - setembro
Final 6, 7 e 8 - outubro
Final 9 e 0 - novembro

Ele pode ser quitado por meio do PIX, caixas eletrônicos ou pelo Internet Banking dos bancos
arrecadadores credenciados - Banco do Brasil, Santander, Sicredi, Bancoob (Sicoobe) e Rendimento

principais terminais da cidade
para atender a demanda.

Também serão ampliados o
número de veículos nas linhas

022 e 023 Inter 2 (em ambos
os sentidos), 505 - Boqueirão /
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Obras do novo viaduto de São José
dos Pinhais estão na etapa de drenagem

O Viaduto do Bradesco, como é conhecido, está sendo custeado
pelo Governo do Paraná, com investimento de R$ 33.639.768,42
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A obra teve seu projeto elaborado pela Prefeitura de São José dos Pinhais, sendo doado ao DER/PR para execução

O prazo para entrega é outubro de 2023

Departamento de
Estradas de Rodagem

do Paraná (DER/PR) iniciou
um bloqueio e desvio de
trânsito de veículos nesta se-
mana, na interseção da BR-
376 com a Rua Joinville e Ala-
meda Bom Pastor, em São
José dos Pinhais, na Região
Metropolitana de Curitiba. A
previsão é que a medida per-
maneça até o dia 10 de de-
zembro para instalação de
dispositivos de drenagem da
obra do novo viaduto na ro-
dovia.

O bloqueio afeta a Rua Jo-
inville e Alameda Bom Pas-
tor, que terão desvio para
acessar a BR-376. As opções
de acessos são feitas pela

Rua Rafael Puchetti, Rua Pro-
fessor João Clímaco de Car-
valho, Alameda Arpo, Rua

Dante Cesar Alves da Rocha
e Rua Planalto. Também há
alteração da rota de 10 linhas

de ônibus da Prefeitura de
São José dos Pinhais. Já a pis-
ta principal da BR-376, seja
sentido Curitiba ou Santa
Catarina, segue sem altera-
ção.

Todos os pontos de des-
vio e rotas alternativas estão
sinalizados no local, sendo
necessária a atenção e cola-
boração dos usuários, res-
peitando a sinalização e ori-
entações dos funcionários da
obra, visando garantir a segu-
rança de todos e o bom an-
damento dos trabalhos.

O Viaduto do Bradesco,
como é conhecido, está sen-
do custeado pelo Governo
do Paraná, com investimen-
to de R$ 33.639.768,42. A

obra teve seu projeto elabo-
rado pela Prefeitura de São
José dos Pinhais, sendo doa-
do ao DER/PR para execu-
ção. O prazo para entrega é
outubro de 2023.

A região concentra casos
recorrentes de congestiona-
mento, principalmente na
alta temporada. O viaduto irá
realizar a elevação das pistas
de rolamento da BR-376
para o tráfego de longa dis-
tância, com o trânsito de ve-
ículos das vias municipais
sendo pela passagem inferi-
or do viaduto por meio de
duas rotatórias. A obra vai
garantir rapidez de acesso
aos bairros para moradores
locais e agilizar o desloca-
mento dos viajantes rumo
Curitiba ou Santa Catarina.

Nesta etapa dos serviços,
está sendo feita a drenagem
para escoamento das águas
da chuva. Estão inclusas a
execução de bueiros tubula-
res de concreto com diâme-
tros variando entre 40 cm e
180 cm, além de caixas e po-
ços de visita. Já foram colo-
cados mais de 1.600 metros
de tubos de concreto para
drenagem de água pluvial.
Além disso, foram construí-
dos 2 muros de contenção e
iniciados os serviços de ter-
raplenagem e pavimentação.
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Projeto que trata da venda de ações
da Copel é aprovado em 1º turno

No entanto, o projeto 493/2022, do Poder Executivo, recebeu cinco emendas
de plenário durante sessão extraordinária, também realizada nesta quarta-feira
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O objetivo da proposta, segundo o Governo, é a modernização e
desburocratização da gestão administrativa, tratando de diferentes assuntos

proposta do Governo
do Estado que trans-
forma a Copel em uma

companhia de capital disperso
e sem acionista controlador foi
aprovada em primeiro turno na
sessão plenária ordinária desta
quarta-feira (23), na Assembleia
Legislativa do Paraná. Já duran-
te sessão extraordinária, tam-
bém realizada nesta quarta,
quando estava pautado para ser
votado em segunda discussão,
o projeto de lei 493/2022 re-
cebeu cinco emendas de ple-
nário. Com isso, a matéria re-
tornou à Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da Casa.

EMENDAS
Ainda na quarta-feira, a CCJ

se reuniu para analisar as cin-
co emendas de plenário relati-
vas ao projeto 493/2022, do
Poder Executivo, que autoriza
a transformação da Copel em
corporação. A votação foi adia-
da após o pedido de vista dos
deputados Tadeu Veneri (PT) e
Homero Marchese (Republica-
nos).  As emendas receberam
parecer favorável do relator,
deputado Marcel Micheletto

(PL). A CCJ volta a se reunir
nesta quinta-feira (24), às 8
horas, para deliberar os textos.

A Liderança da Oposição
apresentou três emendas. Uma
delas autoriza o Poder Execu-
tivo a alienar ações da Copel
desde que seja assegurado no
mínimo 51% das ações ordiná-
rias pelo Estado. A segunda re-
tira do texto a vedação que
qualquer acionista ou grupo de
acionistas exerça votos em

número superior a 10% da
quantidade de ações, assegu-
rando que os acionistas te-
nham direito de voto de forma
proporcional às suas participa-
ções. A terceira garante que o
voto de qualidade do Estado
possa ser exercido indepen-
dente do volume de ações que
o Paraná possua.

A emenda de autoria do
deputado Goura (PDT) deter-
mina que a autorização para ali-

enação ou transferência parci-
al da Copel está condicionada
à prévia apresentação ao Po-
der Legislativo do planejamen-
to detalhado, assim como os
respectivos estudos econômi-
cos e sociais sobre o impacto
da operação na tarifa. A quinta
emenda, de autoria do deputa-
do Homero Marchese, condi-
ciona a autorização à realização
de audiência pública para dis-
cutir a matéria.

O PROJETO
A matéria afirma que ne-

nhum acionista ou grupo de
acionistas, poderá exercer vo-
tos em número superior a 10%
da quantidade do total de vo-
tos.

Segundo o governo, "a con-
dição caracteriza uma corpo-
ração na medida em que o con-
trole é pulverizado em milha-
res, dezenas ou centenas de
milhares de acionistas, o que se
apresenta, inclusive como uma
medida de proteção ao Estado
do Paraná, uma vez que impe-
de a figura do acionista contro-
lador ou do bloco de contro-
le".

Ainda segundo a justificati-
va da proposta, o Estado do
Paraná vai manter uma partici-
pação acionária relevante na
Copel, onde será criada uma
ação de classe especial com
poder de veto de exclusivida-
de do Governo.

Com isso, argumenta-se, há
a garantia da realização dos in-
vestimentos para manutenção
e ampliação da qualidade dos
serviços de distribuição de
energia elétrica.

Serviço Público admite que Prefeitura limpe terreno baldio e cobre do dono
Com o aval do colegiado, matéria segue para análise da Comissão de Urbanismo

A Comissão de Serviço
Público da Câmara Munici-
pal de Curitiba (CMC) ad-
mitiu, em reunião remota,
nesta terça-feira (22), o pro-
jeto de lei que permite ao
Município multar e também
limpar os terrenos que es-
tejam em situação de aban-
dono, na capital. De autoria
do vereador Leonidas Dias
(Solidariedade), a proposta
recebeu parecer favorável
de Ezequias Barros (PMB) e
segue para análise da Comis-
são de Urbanismo, Obras
Públicas e TI.

A proposta do vereador
atualiza o artigo 334 da lei
municipal 11.095/2004, que
regulamenta a aprovação de
projetos, licenciamento, exe-
cução, manutenção e con-

servação de obras no Municí-
pio. Pelo texto, o proprietário
que não mantiver o terreno
limpo poderá, além de pagar
uma multa de R$ 25 por m², ter
de pagar ao Município pela lim-

peza do terreno, caso este te-
nha de fazê-lo. No caso, a Pre-
feitura faria a limpeza da área,
seja diretamente ou por meio
de terceiros, além de executar
os serviços necessários, co-

brando dos responsáveis omis-
sos os custos das obras e da
manutenção realizada. Os dé-
bitos poderão ser inscritos na
dívida ativa e a cobrança po-
derá ser parcelada em até 24
vezes, com suspensão de exe-
cução fiscal, para pessoas que
comprovem renda de até três
salários mínimos. Para Leonidas
Dias, dar a possibilidade da re-
alização da limpeza, para além da
aplicação da multa, como acon-
tece atualmente, é um avanço
no cuidado com a "sociedade
curitibana que será beneficia-
da com uma cidade bem cui-
dada e melhor para se viver".
Ele reforça que terrenos bal-
dios sujos, com mato alto e lixo,
por exemplo, representam ris-
cos à saúde pública e à segu-
rança da população.
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Donos de terrenos baldios poderão ter que pagar, além da multa,
pela limpeza do espaço, caso a Prefeitura faça o serviço

PESSOA IDOSA
Com o aval de Serviço

Público, está apto para vo-
tação em plenário o proje-
to de lei do Executivo que
pretende criar o Programa
de Acolhimento Familiar
para a Pessoa Idosa, que tem
o objetivo de evitar o acolhi-
mento institucional e aten-
der as pessoas com mais de
60 anos de idade que não
se adaptaram ao serviço
Centro Dia. O valor da aju-
da de custo não consta no
projeto e será definido pos-
teriormente, em decreto do
Executivo. A gestão do progra-
ma caberá à Fundação de
Ação Social (FAS). O pare-
cer favorável foi de Mauro
Bobato (Pode).
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Aplicativo Menor Preço ajuda
paranaenses a economizar na Black Friday

Trata-se de uma plataforma que permite a pesquisa do valor mais barato
de um produto em mais de 100 mil estabelecimentos varejistas

D
esenvolvido pelo Go-
verno do Estado, em
parceria com a Celepar

e a Secretaria de Estado da Fa-
zenda, o aplicativo Menor Preço
dá aos paranaenses uma ferra-
menta para que possam realizar
compras a partir de boas ofer-
tas, principalmente no período
da Black Friday, que ocorre nes-
ta sexta-feira (25). O pós-Ação
de Graças norte-americano é
acompanhado por promoções
em lojas de todo o Brasil.

Trata-se de uma plataforma
que permite a pesquisa do valor
mais barato de um produto em
mais de 100 mil estabelecimen-
tos varejistas. É um desdobra-
mento do Nota Paraná, permi-
tindo a comparação de quanto
custa um mesmo produto em
diversos varejos. As informações
são atualizadas em tempo real
toda vez que um estabelecimen-
to realiza uma venda.

SE
FA

A plataforma utiliza como base informações de mais de 4,5 milhões de
Notas Fiscais de Consumidor Eletrônica (NFC-e) emitidas diariamente no Estado

Com o aplicativo, disponível
na web e nas plataformas An-
droid e iOS, é possível pesquisar
informações sobre aproximada-
mente quatro milhões de pro-
dutos. A plataforma utiliza como
base informações de mais de 4,5
milhões de Notas Fiscais de Con-
sumidor Eletrônica (NFC-e)

emitidas diariamente no Estado.
A consulta dos valores tam-

bém pode ser feita em um raio
de até 20 quilômetros por meio
do código de barras do item ou
pelo nome do produto. Após
selecionar o estabelecimento
desejado, o aplicativo ainda dis-
ponibiliza um mapa com o cami-

nho mais curto até o local. "A
Black Friday está chegando e a
utilização do aplicativo do Me-
nor Preço do Nota Paraná é
uma mão na roda porque ajuda
o consumidor a economizar. O
consumidor deve baixar o apli-
cativo no celular, fazer o seu ca-
dastro e principalmente, sempre
pedir CPF na nota. Se ele com-
prar um produto na Black Fri-
day e esse produto eventualmen-
te der algum problema e ele
perder ou extraviar a nota fis-
cal, a nota fica arquivada no apli-
cativo do Nota Paraná por até
15 meses", explica Claudia Silva-
no, diretora do Procon Paraná.

O Menor Preço - Nota Pa-
raná também permite a criação
de listas. Com a lista salva, é pos-
sível procurar todos ao mesmo
tempo. Essa opção, porém, só
está disponível para quem pos-
sui cadastro no programa Nota
Paraná. Todo o processo dentro

do aplicativo é realizado em qua-
tro etapas:

Seleção dos produtos: é pos-
sível pesquisar e buscar as infor-
mações sobre produtos em
todo o Paraná nos últimos seis
meses.

Identificação dos filtros: de-
finição dos critérios para a es-
colha do produto, como as es-
pecificações para o cálculo do
preço, período e local.

Geração do preço calculado:
verificação do preço através dos
filtros, detalhamento de cálculo
das notas fornecidas e a possibi-
lidade de gerar certificado com
a descrição do produto.

Emissão do certificado: ele
comprova o preço calculado
através dos produtos e filtros
definidos, ficando armazenado
indefinidamente. Também é pos-
sível salvar o certificado em PDF,
imprimir ou compartilhar a URL
do documento.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

Publicações

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA
A empresa KALAY DO BRASIL LTDA inscrita no CNPJ

05.445.030/0001-25, torna público que irá requerer ao IAT, a Li-
cença Prévia, para atividade de Fabricação de Produtos Químicos, a
ser implantada na Rod. Régis Bittencourt, nº 2828, bairro Bonança
Sítios de Recreio, Campina Grande do Sul-PR.

Sua visão para o futuro fará
você ganhar reconhecimen-
to.

Seu otimismo será contagi-
oso e lhe ajudará a iluminar
o caminho a seguir.

Com o seu jeito despreocu-
pado, você corre perigo de
ferir o seu parceiro (a).

A amizade é o centro das
atenções e você sente a ne-
cessidade de aproximação.

Aproveite ao máximo para
dedicar mais tempo ao seu
parceiro (a).

Você tem grande sucesso ao
estabelecer relacionamentos
satisfatórios.

Uma preocupação que você
deixou pendente por muito
tempo volta à superfície.

Danos materiais não conse-
guirão irritá-lo, você vai ter
as soluções ao seu alcan-
ce.

Este dia vai fazer você re-
ver suas responsabilidades
e sua posição hierárquica.

Tome cuidado para não se
esquecer de nenhum deta-
lhe importante.

Não finja nada hoje. Sua au-
tenticidade lhe trará suces-
so.

Dê uma boa olhada em suas
finanças e equilibre suas
contas.

N
a quarta-feira (16), foi
realizada a segunda
eleição virtual no Po-

der Judiciário do Estado Para-
ná, os desembargadores elege-
ram os sete cargos que com-
põe a cúpula diretiva, além de
integrantes do Órgão Especial
e do Conselho da Magistratu-
ra.

Durante a manhã, já no pri-
meiro escrutínio, foram eleitos
o presidente, Desembargador
Luiz Fernando Tomasi Keppen
com 65 votos, o 2º vice-presi-
dente, Desembargador Fernan-
do Antônio Prazeres, o corre-
gedor-geral, Desembargador
Hamilton Mussi Corrêa, o ou-
vidor-geral, Desembargador
Fernando Ferreira de Moraes
e o ouvidor, Desembargador
Ruy Alvez Henriques Filho. Em
segundo escrutínio foram de-

Desembargador Luiz Fernando Tomasi Keppen é
eleito presidente do Tribunal de Justiça do Paraná
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Em discurso emocionado, Luiz Fernando Tomasi Keppen,
o presidente eleito, falou de união

finidos o 1º vice-presidente,
desembargadora Joeci Macha-
do Camargo e o corregedor,
desembargador Roberto Anto-
nio Massaro.

Em discurso emocionado,
Luiz Fernando Tomasi Keppen,
o presidente eleito, falou de
união: "É um agradecimento
que eu faço e que muito me
emociona, eu quero agradecer
a cada um dos meus colegas de-
sembargadores e desembarga-
doras pela confiança que hoje
depositaram em mim. Confian-
ça essa que será partilhada
com muito trabalho, haveremos
de trabalhar com todos os co-
legas numa gestão de união, de
fraternidade e, sobretudo, vi-
sando assegurar aos jurisdici-
onados o melhor para a res-
posta às questões que lhes são
submetidas".

Culinária

Hoje separamos para vocês uma receita especial. Nesse prato temos várias misturas
de texturas e sabores. Aproveite e faça em casa e confere se toda família vai gostar.

ESPECIAL AGORA PARANÁ MOLHOS
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IAINGREDIENTES:

- 100 gramas de queijo
gorgonzola

- 1/4 de xícara de chá de
maionese

- 1/4 de xícara de chá de
leite

- 1 colher de chá de
vinagre

- Sal e pimenta-do-reino
- 1/4 de xícara de chá de

creme de leite fresco
PREPARO:
1. Corte o queijo gorgon-

zola em pedaços médios.

Molho Gorgonzola
2. Bata o queijo, maionese e

o leite no liquidificador, até
adquirir uma consistência
cremosa.

3. Acrescente a pimenta-do-
reino e o vinagre. Bata a
mistura.

4. Despeje o molho em uma
tigela e misture, delicada-
mente, o creme de leite.

5. Acerte o sal e conserve na
geladeira.

6. Agora é só servir! Bom
apetite.

Fonte: Receitaria
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uritiba começou, nes-
ta quarta-feira (23), a
vacinar os bebês sem

comorbidades com a primeira
dose da vacina contra a covid-
19. Devido à limitação de do-
ses, a convocação será realiza-
da de forma escalonada e com
agendamento.

O primeiro grupo sem co-
morbidades convocado é o
dos curitibinhas nascidos en-
tre 25 de novembro de 2019
a 30 de junho de 2020. Nova
convocação depende da dispo-
nibilidade de doses. No grupo
dos bebês estão as crianças de
6 meses até 2 anos, 11 meses e
29 dias.

Crianças que completarem
3 anos antes do recebimento
da primeira dose passam a se
enquadrar no esquema vacinal
do grupo de 3 a 4 anos, que
pode ser consultado no Imu-
niza Já.

"É um alívio, só faltava ela na
família. É muito boa a sensação

Curitiba começa a vacinar bebês sem
comorbidades contra a covid-19
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Saúde amplia vacinação contra covid para bebês sem comorbidades.
Na imagem, Constance Moreira e seu filho Ernesto Moreira

de proteger nossa filha" diz
Rosiane Gonçalves, moradora
do Jardim Botânico, que levou
a pequena.

"Eu me atrasei no trabalho,
mas saúde é prioridade", disse
assim que a filha, Allicya Hadas-
sa Gonçalves, de dois anos e
dez meses, foi vacinada contra
a Covid-19.

A moradora do Jardim Bo-

tânico procurou a unidade de
saúde Mãe Curitibana, no São
Francisco. "É muito boa a sen-
sação de proteger a nossa fi-
lha", conta a mãe, aliviada.

Também levado à unidade
de saúde Mãe Curitibana, Er-
nesto Moreira Modesto Andra-
de, de dois anos e cinco meses,
recebeu a primeira dose da
vacina contra a Covid-19.

"Ele passou o primeiro ano
de vida dele em completo iso-
lamento. Então essa vacina tem
um valor muito grande para a
nossa família", disse a advogada
Constance Moreira, moradora
do Centro, com o filho no colo.

CONVOCAÇÃO
VACINA AGENDADA

Para facilitar o fluxo de
atendimento e evitar perda de
doses, a Secretaria Municipal da
Saúde (SMS) orienta que pais
e responsáveis por crianças da
faixa etária convocada agen-
dem a aplicação pela Central
Saúde Já no telefone 3350-
9000, que funciona todos os
dias, das 8h às 20h.

A vacinação dos pequenos
acontece em dez unidades de
saúde específicas, de segunda
a sexta-feira, das 8h às 17h.
Endereços e mais informações
no site Imuniza Já.

"Aquele que não consegui-
rem fazer o agendamento po-

dem fazer a busca direta pela
vacina, mas é muito importan-
te dar preferência pela vacina
agenda, ela otimiza o tempo da
vacinação" orientou a superin-
tende de gestão da SMS, Flávia
Quadros.

BEBÊS COM
COMORBIDADES

Também podem se vacinar
os bebês de 6 meses a 2 anos
com comorbidades já convo-
cados, mas que ainda não re-
ceberam o imunizante. Os
acompanhados pelo SUS Cu-
ritibano têm sua condição re-
gistrada no prontuário eletrô-
nico da SMS e, para a vacina-
ção, precisarão apresentar ape-
nas os documentos pessoais da
criança e dos responsáveis.

Já os bebês com comorbi-
dades atendidos na rede pri-
vada devem apresentar tam-
bém documento comprobató-
rio da sua condição para se
vacinarem.
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Vivian
Paranhos

Parabéns à
Vivian Paranhos,

filha de meu especial
amigo e prefeito de
Cascavel Leonaldo

Paranhos, que completa
nessa sexta-feira (25),

mais um ano
de conquistas e

aprendizados!
Desejo a você

muita paz, saúde,
amor e alegria!

Mel Torquato

Jeniffer Malaquias

Jeniffer Malaquias, moradora da belíssima
São José dos Pinhais, esta quinta-feira (24)
é o seu dia! Que você se divirta ao máximo

e aproveite cada segundo ao
lado da sua família e amigos!

Gabriela
Pereira

Desejo que você
sempre siga em frente

com confiança e
coragem. Você é uma

pessoa muito especial.
Que todos os seus

dias sejam incríveis!
Parabéns

pelo seu aniversário
comemorado nessa

quarta-feira (23).

Nesta sexta-feira (25) a querida Mel Torquato
comemora mais um ano de vida.
Desejo a você muita felicidade,

prosperidade e saúde!
Thaisa
Duarte

Neste aniversário,
desejo a você
Thaisa Duarte,
moradora de
Curitiba, muita
alegria e amor.
Que todos os seus
sonhos se tornem
realidade!


